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第三版
杨秉辉教授说“全科医生是群

众健康的第一道防线，医学固然需
要大专家，但更需要全科医生，中国
要解决看病贵看病难的问题，必须
要发展全科医学。”

能够在复旦大学附属华山医院
这所全国顶尖的医院接受住院医师
规范化培训，我倍感荣幸和自豪。
在本科学习的时候，我不曾有过将
来要在某个领域成为专家的凌云壮
志，也没有过要留洋海外成为医生
的宏伟梦想，临毕业前我回上海参
加了华山医院的规培招生考试，经
过笔试、专业面试、院长面试的层层
选拔，最终如愿进入全
科基地，开启了我为期
3年的规培生活。

初 进 基 地 的 时
候，并没有立马投入忙
碌的临床工作中，而是集中培训了
全科医学相关的理论知识。对于国
外的家庭医生我以前略有所闻，但
对全科医学确实不甚了解，以为就
是原来阿拉上海地段医院的医生。
正式进入全科的培训学习后我才发
现上海的全科规培体系是十分规
范、成熟的，2 个月密集的理论学
习，学习的同时还穿插着严格的专
业考试。上医的老师们是认真严谨
的，无论我们毕业于什么学校，他们
都以上医的标准严格的要求着我
们；上医的老师们又是和蔼可亲的，
枯燥的理论课他们都能紧密的围绕
着临床实际展开，让我们听的津津
有味。记得全科医学概论和医患沟
通这两节课还是杨秉辉老教授亲自
来授课的，杨教授是中国全科医学
的推动者，他在全科医学中倾注了
很多的心血，也寄予全科医学很厚
的期望，我觉得杨教授是把全科医
学这颗种子播撒进了每一个全科学
员的心里。我恍然大悟原来地段医
院的医生不等于全科医生，全科医

生也不是全能的医生，全科医学也
是一门临床学科，是传统通科医学
的升华，是医学模式转变的产物。

华山医院有着一大批热心医学
事业的专家教授，勤勤恳恳，兢兢业
业，而且这种精神代代相传，生生不
息。我在藏龙卧虎的华山医院几乎
每个科室都能碰到牛人老师，他们
扎实的专业基础知识，缜密灵活的
临床思维，每每让我由衷佩服，以后
我也要成为值得患者信赖的好医
生。忙碌于临床诊疗工作以及学习
的我几乎每天都像陀螺一样旋转
着，疯狂的汲取源源不断的知识和

信息，虚心接受上级医师指导，严格
执行各种诊疗常规和操作，一丝不
苟接待处理每一个病人，每天鞭策
自己要努力追赶上身边的师兄师姐
们，达到带教老师们心目中的要求，
全面履行一名住院医师的职责。在
华山轮转期间我见识了很多，看到
了大量退行性疾病和各种慢性非传
染性疾病折磨着患者们的身心健
康，这些疾病需要终身的医学照顾
而不是短时间精确的生物治疗，这
也坚定了我继续从事全科医学的信
念。

中医学有“上医不治已病，治未
病”的名言，也就是倡导养身保健，
通过日常生活习惯的改变，自我调
理等以达到预防疾病和促进身心健
康水平提高的目的。孙思邈也告诫
人们“消未起之患，治病之疾，医之
于无事之前”。随着社会的进步和
生活水平的提高，人口老龄化加剧，
人们的健康意识不断提高，居民对
卫生服务的需求增加，并呈现多样
化。在全世界范围内，医疗服务模

式逐步发生转变，由过去单一的生
物医学模式转变为生物-心理-社
会新型医学模式。全科医生是综合
运用生物医学、行为科学和社会科
学等专业知识和技能，为居民个人
和家庭提供健康教育、健康咨询、疾
病预防以及一般疾病初级诊疗等服
务。全科医生承担初级诊疗活动，
在医疗卫生服务中发挥基础性的分
级医疗的枢纽作用，既方便了群众
就近就医，又帮助居民获得医疗卫
生知识，提高自我保健能力，改变不
良生活习惯，尽可能不生病、少生
病、晚生病。对于难以诊治的疾病，

将患者及时转诊到专科
医生处进一步治疗。国
际经验来看，全面普及
全科医生制度的国家，
能大大节省医疗资源，

降低医药费用。也验证了美籍著名
公共卫生学家 J.B.Grant早就说过的
那句话“一盎司的预防胜于一磅的
治疗”。

全科医生的发展在中国势在必
行。作为一个学科的先行者，职业
道路的坎坷心酸在所难免，但我仍
乐观的认为全科医学会有非常广阔
的发展空间。对于选择全科的我们
来讲是幸运的，但幸运的我们注定
也要去承受很多未知的变数带来的
压力。

对于一辈子的从医之路来说，
规培的三年也不过是匆匆而过。但
是，规范化培训的三年，注定是职业
生涯中一段璀璨的旅程，因为我们
每天都在如饥似渴地汲取着知识的
养分，使自己逐渐变得强壮。

路漫漫其修远兮，吾将上下而
求索。希望将来选择全科的同仁们
仍能不忘初心，继承前辈们的信念，
一路坚定地走下去。

（2015年上海市优秀住院医师

华山医院全科基地张怡君）
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小 医 生 养 成 记小 医 生 养 成 记
关于我为什么会学医，即便

被问及很多次，自己仍不能完全
回答。我并非出生于医学世家，
父母都是普普通通的职员，家庭
幸福美满，家人身体健康。但从
初中我就心心念念要穿上白大褂
成为一名医生，以至于我填高考
志愿的时候从零志愿到大专将医
学一直进行到底。也许是因为医
生这个职业，和生命联系在一起，
即使在孩子心中，也是觉得神圣
无比的吧。

在寒窗苦读了八个年头之
后，大家都以为自己即将成为一
名正式医生，因此规范化培训的
出现一开始是被大家所抗拒的。
但在规培的这一年半来，我看到
了很多，学到了很多，也领悟到了
很多。

病人的任性依赖病人的任性依赖
在规培期间，和病人接触多

了，发现其实医患关系并没有外
界说的那么可怕。在心电图室轮
转每天要拉上百个心电图，却可
以收获上百个“医生谢谢你”。几
乎每个病人做完心电图站起身来
都会回头诚恳的道谢。从嘈杂忙
碌的门诊急匆匆地钻进公用厕所
排队方便，会被病人们主动谦让

“医生你们工作忙你们先请吧”。
有的时候生活就像一面镜子，你
对着它笑，它也对着你笑。也许

作为一名小医生，很少能够体会
大牛教授们手术成功后的自豪，
或是完全治愈病人的快乐，但是
在与病人们的接触中，却能体会
到信任、依赖、或是对菜鸟初长成
的包容。

考试的考试的““功劳功劳””
规培期间轮转过了心内、消

化、呼吸、血液、肾内、内分泌、神
内、肿瘤内科等等的科室，参加了
大大小小的考试无数，从每个内
科的基本理论知识，到心电图、
CPR 等抢救知识。一开始总觉
得是无用，但这 1年半来，从战战
兢兢害怕病人的问题回答不出到
大部分问题能够对答如流，却总
少不了这无数考试的功劳。急诊
也是小医生们的梦魇，在这里，危
机四伏，冰面薄如纸，潭渊深过
海。一个外表正常的肥心病患
者，可以瞬间恶性心律失常而意
识丧失，口唇青紫；而一个牙痛的
老太太，却有可能是心梗。正是
规培期间无数的考试和不断的临
床实践，才使我们向着一名合格
的医生越走越近。

带教老师谆谆教导带教老师谆谆教导
规培期间的带教老师们也给

我们留下了许多宝贵的财富，有
的是理论上的提高，有的是心灵
上的提升。在消化科轮转时，我
的带教涂传涛老师，经常会利用

空闲时间为我们住院医生小讲
课。从最新的胰腺炎诊疗到肝硬
化的诊治指南，每次讲课涂老师
都会花几个晚上精心制作 PPT。
在肾内科，我的带教林攀老师对
患者无微不至的关怀，让我明白

“有时治愈，常常帮助，总是安慰”
的道理。医学不是简单的科学，
医学是人学。这个社会存在着各
种各样的不安全，不信任，但走进
临床，让我明白，人始终都有恻隐
之心，即使被社会抛磨圆了棱角，
她仍始终存在于我们心底。

科研小小入门科研小小入门
科研也是医生们重要的工作

之一。在消化科沈锡中老师的指
导下，我也很有幸能够申请到院
内青年基金，在神圣的科学家道
路上迈上自己的一小步。在临床
上发现问题，通过实验探索解决
问题，再将结果应用到临床造福
更多的患者是医生们科研的目
标。虽然我对科研还未入门，但
规培教给我们的活到老学到老却
将成为一生的受用。

缘何学医，也许只是儿时的
一个梦想，却在现实中成为一份
越来越热爱的职业。因为在这
里，有温度、有努力、有挑战。

（作者：陈妍洁，女，毕业于复

旦大学，博士，2014年7月进入中

山医院内科基地培训）
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“唯爱伴我行，科普月月
讲”系列讲座活动本着“因为
有您，爱在传递！唯有爱，才
能让世界更美好！”的宗旨，旨
在为广大病患提供专业的健
康科普知识，增进医患之间的
感情，开辟新颖便捷的医患沟
通渠道，使医生的仁爱之心得
以传播。作为上海市中医医
院的住培医师，我很荣幸的参
加了此次活动，为大家介绍了

“如何防治甲状腺结节”。
回顾第一次演讲的前

期准备工作中，我的团队遇到
过许多困难。比如在选题时，
由于范围太广，病种繁多，我
们一直纠结于该向病人介绍
中医经典理论还是疾病的最
新研究进展，大家相互争论不
下，最后请教了不少老师。最
终决定，既然这个科普讲座的
对象是普通居民百姓，那么我
们就应该了解他们需要的是
什么，从普通居民的角度出
发 ，多 听 取 他 们 的 意
见。一个以“思民所想、
急民所忧”为前提所设
想下的讲座，才是一次
合格的科普月月讲。在
询问过各个病区不少病
人们的意见，并上网搜
集了很多资料后，我们
发现对于病人来说，向
他们介绍中医经典理论
或是疾病的最新研究进
展都无法从实质上帮助
病人减轻疾病的困扰，
老百姓更关心的是，例
如高血压、糖尿病这类
常见病、多发病的治疗
和保养。但在进一步的
调研中，我们又发现，各
大医院的科普讲座或是
健康海报都局限在了高
血压、糖尿病、老慢支这
几个常见疾病中，而甲
状腺结节这个发病率在
70%的疾病，却少有涉
及 。
于 是
我 们
便 以

“如何
防 治
甲 状
腺 结
节”作
为 我
们 科
普讲座的题目。

由于第一次在这么多病
人面前讲科普，心里压力很
大，经常忐忑不安，所以在练
习演讲的过程中，常常舌头打
结，或者在演讲到一半时忘
词，我和助手们虽然反复排
练，但是仍然没有很好的进
展。正当我们举足无措时，恰
逢我院的书记给我们做科普
指导，他告诉我们，“讲科普，
对象是老百姓，其实我们自己
也是老百姓，大不了回家先找
你父母做观众，面对父母你总
不会紧张，如果他们听懂了，
那患者也就听懂了。”按照书
记教的方法，我们反复练习，
终于不再怯场。

月月讲当天我们在门诊
大厅用幻灯片演绎《如何防治

甲状腺结节》，吸引了众多候
诊的患者。作为一名中医医
生，我们通过月月讲这个平
台，将自己多年所学的知识通
过浅显易懂的讲解方法传递
给普通的居民百姓，并教会他
们一些简单的保健常识，希望
通过健康管理和健康教育，能
让居民百姓掌握一些常见的
基础疾病的预防与治疗，而不
是一味地跑到医院打针吃药，
以此降低医疗花费。民以食
为天，了解到很多叔叔阿姨很
想通过食疗的方法来预防疾
病，尤其是对于甲状腺疾病来
说，食物的忌口显得更加重
要，为此我们针对甲状腺结
节，准备了几款简单美味易学
的食补药膳，当我们将这些药
膳方子教予他们时，有些叔叔
阿姨会认真地用笔和纸一一
记录下来，并表示会运用到日
常的生活中。中医的特色是
治未病，而中医经络穴位以及

如八段锦、太极拳等中
医传统功法对于养生
及保健效果是极佳的，
当我们将这些中医的
保健穴位以及养生功
法教给叔叔阿姨时，会
有很多叔叔阿姨主动
参与我们，并让我们纠
正他们的姿势，以达到
最 佳 的 养 生 保 健 效
果。当我们的讲解结
束，会有很多叔叔阿姨
围绕我们甲状腺结节
的主题进行提问，通过
提问了解到更多医学
信息。大家比划、模
仿、记录、提问，现场气
氛十分热烈。

作为一项公益事
业，月月讲活动是成功
的，医学科普和健康教
育工作是低投入、高产
出的保健措施，让广大
的居民百姓能够通过

医 院
的 科
普 宣
教 而
懂 得
一 些
最 基
本 的
医 学
常
识 ，

是提高全国人民健康水平的
有效途径。作为一位参加上
海市住院医师规范化培训的
住培医师来说，通过这次由上
海市慈善基金会和我院医务
处共同举办的“唯爱伴我行，
科普月月讲”系列科普讲座活
动，不但能丰富自己最基本的
临床知识，还学会了如何从病
人的角度思考问题，解决问
题。十分感谢月月讲活动给
了我们这些年轻的住院医师
发挥的舞台，让我们挑战自
己、展示自己，他会是我从医
路上宝贵的财富。

（作者：江雯雯，本科，

2013年 7月进入上海市中医

医院中医外科基地，荣获

2015 年上海市优秀住院医

师）

 


